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胸胸怀怀大大局局接接地地气气 视视角角独独到到求求新新意意
———中国职工摄影家协会副主席梁勤俭谈全国职工摄影展

□本报记者 于彧

中超联赛终于要复工， 再过
两周时间， 北京中赫国安队就要
重返赛场。 回顾这半年的时间，
像是过了 “三年” 一样， 关键词
就是———等待、 等待、 等待。 现
在终于等来了联赛复工的喜讯，
北京队究竟状态如何呢？

半年的时间， 北京队辗转多
地进行备战。 疫情初发时去西班
牙集训， 随后又到了泰国打亚冠
资格赛， 再之后又到韩国进行了
一段时间的封闭训练， 接着就是
回到国内。 好不容易等到新基地
落成， 又赶上了新发地出现了疫
情， 基地距离新发地不远， 北京
队不得不又辗转到了香河训练。
其实， 对于中超所有球队来说，
这半年基本上都是在 “流浪” 中
度过的。

年初的时候， 北京队的阵容
是完整的， 几位外援都在跟队训
练 、 比赛 。 韩国集训之后 ， 外
教外援都回到了各自的祖国。 但
未曾想疫情世界性爆发， 外教外
援都被 “锁在” 了自己的国家，
很难回到中国。 北京队数月的训
练和教学赛， 都是在没有外援、
外教的情况下进行的， 这对球队
的技战术磨合构成了较大的影
响。 直到前几天， 北京队的外教
外援才陆续回到了中国， 在执行
防疫规定隔离14天后， 他们就可
以参加球队的合练， 而北京队的
主教练热内西奥已经开始带队训
练了。 在热内西奥带队打的第一
场热身赛中 ， 北京队竟然以1 ∶4
惨败在中甲新军南通队脚下。 这
种教学性质的热身赛谈不上重
要， 南通队曾在热身赛中击败过
上港队， 也绝非弱旅。 热身赛的
结果也不足以对联赛形成参考，
但确实给北京队敲响了警钟。 留
给北京队的时间不多了， 几位外
援还在隔离期， 他们回来时， 距
离联赛开始没有几天了。 怎么尽
快磨合， 至少找到去年的感觉，
是热内西奥所面临的最大难题。

不过， 这种困难情况对各队
是均等的， 有些球队确实动作比
较快， 外教外援回来的比较早，
但大部分球队跟北京队一样， 都

是在这几天外援才回来且处于隔
离期。

现在很难判断奥古斯托、 费
尔南多、 比埃拉、 巴坎布、 金玟
哉的竞技状态， 像奥古斯托、 费
尔南多所在的巴西疫情比较严
重， 他们估计在巴西期间也很难
系统训练。 从五大联赛复工后的
情况看， 很多球员都显得不适应
连续比赛、 不适应在炎热天气下
比赛， 表现得状态不佳、 伤病频
繁。 如果北京队的几位外援出现
类似的状况， 也是可以预料的。
这毕竟是中超， 尽管奥古斯托、
比埃拉们实力超群， 但在系统训
练时间不长的情况下， 至少在第
一阶段联赛初期很难指望他们拿
出最好状态， 这几位外援状态回
到100%， 恐怕得等到第一阶段联
赛中后期。 所以， 利用好现有人
员， 是热内西奥必须要做的， 不
能把所有压力都送给 “临阵磨
枪” 的外援们。

提到现有人员， 中赫国安俱
乐部今年在内外援引进上没有特
别多的动作， 但是引进了归化球
员阿兰。 刚引进阿兰的时候， 争
议声不断， 毕竟他在恒大队的时
候曾经受过重伤， 之后在天海队
的表现也只能算是中规中矩。 不
过， 在来到了北京队之后， 阿兰
在几场热身赛里， 表现出不俗的
状态， 几乎场场进球。 阿兰是一
位技术非常优秀的球员， 多年闯
荡欧洲， 又让阿兰的战术意识很
强。 阿兰可以 “饰演” 场上不同
的 “角色”， 他可以拉边， 也可
以打前腰、 二前锋， 必要时甚至
可以踢中锋。 这种前场多面
手的性质， 让热内西奥可以
自如地使用他。 当外援在找
节奏的时候， 作为归化球员，
阿兰可以起到核心的作用 ，
让北京队在复工赛事初
期， 至少有一个可以与其
他球队外援 “大杀器” 对
等的球员。 如果阿兰
能 在 北 京 队 发 挥 出
色， 不仅将使北京队
受益， 也可以让李铁
的国家队受益。

目前， 由全国总工会职工文
化体育协会和江西省总工会联合
举办的 “中国梦·劳动美” 第七
届全国职工摄影展， 已进入到紧
张的投稿阶段。 针对本届摄影展
中评委们对稿件的初审标准、 遵
循原则， 以及该摄影展的一些普
遍性、 规律性问题， 记者采访了
中 国 职 工 摄 影 家 协 会 副 主 席
梁勤俭。

记者： 梁副主席好！ 全国职
工摄影展已举办六届， 成为工会
吸引全国职工参与的品牌活动之
一， 请您给我们简要回顾一下该
摄影展的情况。

梁勤俭： 随着全国职工摄影
展的开展 ， 参与的职工越来越
多， 历届影展征集到的作品， 总
数都在万幅/组以上 ， 第六届的
投稿量更是达到了前所未有的

40000多幅 。 评选出来的获奖和
入展作品， 业界的认同度和美誉
度也越来越高。

为了使活动达到最好的效
果， 从截稿到初评， 从初评到终
评， 所有参加这些过程的评委和
工作人员慎之又慎。 因为要从众
多线上线下的来稿中 ， 评选出
200幅/组入围和获奖的作品 （至
少是百里挑一）， 必须精益求精，
优中选优。

从历届展出作品看， 均具备
较强的思想性， 所表达的主题突
出了鲜明的时代特色， 符合摄影
展 “中国梦·劳动美” 主题的要
求 ， 着力点放在了讲好中国故
事、 中国工人故事和中国工会的
故事。

记者： 评委们对投稿作品初
筛 时 的 标 准 和 遵 循 的 原 则 有

哪些？
梁勤俭： 一是作品的思想性

要强， 即作品所表达的主题要突
出鲜明的时代特色， 符合 “中国
梦·劳动美” 主题的要求。 因此，
应征作品中许多景观照 、 风光
片， 并不在挑选范围之列。

二是作品的立意要高， 艺术
性要强 ， 即作品在真实观察事
物、 客观反映生活， 表达诉求符
合主题要求的同时， 一定要具备
较强的视觉冲击力和艺术感染
力， 能通过作者独到的拍摄视角
和镜头语言发现美， 反映美， 传
播美， 让观众能够自然地认同和
接受作者的主张。 这样的作品当
然可以视为上乘之作。

三是题材的独特性。 作者独
具慧眼 ， 作品有浓厚的时代特
色、 行业特色、 地域特色， 主要

表现在既能见人所未见， 思人所
未思， 以独到的视角和别出心裁
的方式， 抓拍到常人难以见到的
画面、 场景， 又能以小见大， 还
原或揭示生活的真谛， 能生动艺
术地再现动人的劳动情景和生动
画面 ， 有情节 ， 有故事 ， 有思
想 ， 有情怀 。 从往届应征作品
看， 有很多片子拍摄质量虽然不
错 ， 但因所拍摄的题材屡见不
鲜 ， 画面缺乏新意 ， 甚至落入
“机器+人 ” 的俗套 ， 容易让人
产生审美疲劳， 也就很难脱颖而
出了。

四是看作品拍摄的难易程
度。 一般而言， 好的摄影作品拍
摄时的难度相对较大， 作者所耗
费的精力和时间也会特别多， 在
构图取景、 用光曝光、 剪裁处理
等方面都能独具匠心， 入围自然

也就顺理成章。
记者： 职工摄影爱好者给活

动投稿应该注意哪些问题？
梁勤俭： 应征作品有下列情

况的， 评委们一般都不会选取：
一是画面有明显摆拍痕迹或完全
是导演出来的； 二是明显作假P
过的或后期加工过度， 修改痕迹
十分突出的； 三是与活动主题要
求完全不相吻合的； 四是作品与
往届已入选或获过奖的作品题材
“撞车” 甚至完全雷同， 质量却
又与人家还有一定差距的 。 所
以， 投稿时对这些问题一定要注
意， 避免出现。

第七届全国职工摄影展截稿
时间为8月31日， 我们欢迎全国
职工摄影爱好者积极参与， 用自
己的作品参与、 见证、 记录我们
伟大的时代。

在北京卫视热播的电视剧
《爱我就别想太多》 中， 李一桐
出演了一个性格直爽仗义的都市
女生夏可可， 她是一个为了生计
忙碌、 对生活充满幻想的服装设
计师， 机缘巧合之下， 结识了成

功企业家李 洪 海 （陈 建 斌
饰）， 年龄、 身份反差明显的

两人， 擦出了不一样的爱
情火花。 “夏可可身上的
独立和自信代表了现在年
轻人的思想观念， 这是人
物的闪光点。” 李一桐告诉
记者， “塑造角色的过程

也是我与夏可可一起成长的过
程 ， 她带给了我很多感悟 。”

夏可可个性率真、 心地善良， 看
似是个 “拜金女”， 实际却向往
纯洁的爱情， 对待爱情有明确的
原则和底线。

两个人在一起爱和感受
很重要

李一桐坦言夏可可与自己有
相通之处， “我和夏可可都不太
喜欢矫情， 都是比较直接的人，
不会绕着弯去表述。” 李一桐很
喜欢夏可可 “率真 、 没有歪心
思、 正直又热心肠” 的性格， 在
表演这个角色时也很舒服： “夏
可可很积极、 阳光， 这个角色非
常外向， 包括剧里的一些动作也
非常洒脱和外放， 那段时间我自
己生活中也会无意识地做着这些
动作， 所以当演员和角色合二为
一的时候是很有趣的。”

剧中， 当 “隐身追爱” 的李
洪海误会夏可可贪图自己的钱财
时， 她并没有急着作解释。 “因
为夏可可觉得， 事实上我不是这
样， 总有一天你会明白。 如果你
一直不明白， 那就是道不同不相
为谋了 ， 也没必要再作解释 。”
李一桐很赞成夏可可 “爱情不是
买卖， 和金钱没什么关系” 的爱

情观， “我觉得两个人在一起爱
和感受很重要。 需要沟通， 要相
互理解、 体谅。 这些都远超于金
钱、 身份这些因素。”

享受在戏中体验角色一
生的状态

剧中， 夏可可和李洪海在日
常相处中逐渐靠近， 哪怕巨大的
年龄差使他们遭到了刁难与阻
挠， 夏可可在父亲不同意的情况
下 ， 也坚持跨越障碍要嫁给真
爱。 李一桐坦言， “我本人其实
是会遵循父母意见的子女， 最终
还要看恋爱的对象能不能禁得住
父母的考验。 要是真发生剧中家
长不同意的情况， 自己也更愿意
做中间调节的人， 不希望有激烈
的场面发生 ， 属于是和平爱好
者。” 生活中， 李一桐会尊重父
母意见 ， “当然我每次作的决
定， 父母都是相对支持的， 所以
还没有出现过在感情问题上与父
母想法有冲突的情况。”

李一桐饰演过敢爱敢恨的聂
倾城、 玲珑剔透的黄蓉、 坚韧独
立的杀手晚媚、 灵秀温婉的陆文
昔……她非常热爱表演， “在戏
中可以体验每个角色的一生， 我
非常享受这种状态。 感受角色们
的喜怒哀乐、 悲欢离合， 是一件
特别过瘾和特别幸福的事情 。”
《爱我就别想太多》 中的夏可可
与以往角色完全不同， 她坦言，
“希望大家此次能看到不一样的
李一桐。”

阿兰或成北京国安队最大“变量”
□本报记者 段西元

《爱我就别想太多》 探讨真爱

李一桐：
我我与与夏夏可可可可一一起起成成长长
□本报记者 高铭


